

Daniel : L'homme de Dieu au pays païen.

Introduction

Daniel 1 : 1-2 La troisième année du règne de Yehoyaqim, roi de Juda, Neboukadnetsar, roi de Babylone, marcha contre Jérusalem et l'assiégea. Le Seigneur livra entre ses mains Yehoyaqim, roi de Juda, et une partie des objets de la maison de Dieu. Il les emmena au pays de Chinéar, dans la maison de son dieu, et il mit les objets dans la maison du trésor de son dieu.

Intro :

Daniel est le dernier livre de la Bible dans la section des Prophètes majeurs : Esaïe, Jérémie, Ézéchiël, puis Daniel. C'est un livre fascinant et c'est une joie d'y entrer et commencer à découvrir tout ce qu'il a nous dire. Ce livre est l'équivalent dans l'Ancien Testament au livre d'Apocalypse dans le Nouveau. Il enregistre ce moment de crise dans l'histoire de Juda et continue jusqu'au retour du Messie. Il nous donne une vue panoramique de l'histoire du monde, mais au même temps il porte un message très pratique.

Daniel nous donne un aperçu de l'avenir, du futur. Mais si cet aperçu ne touche pas le présent, c'est inutile. Regarder un événement du futur qui n'a pas d'effet sur ce qui arrive dans nos vies présentes est superflu. Dans ce livre de Daniel, nous trouverons que si nous sachions ce qui arrivera dans le futur, il aura un effet sur notre comportement d'aujourd'hui. Ce que Daniel a vu dans ses visions du futur, lui a donné le courage à vivre pour Dieu au milieu d'une société complètement païenne pendant 80 ans. Ce qu'il a vu du futur, lui a enraciné dans sa foi et l'impact dans sa vie était immense, et ainsi Daniel avait un impact immense dans sa société.

1 Jean 3 nous dit « *nous savons que lorsqu'il sera manifesté, nous serons semblables à lui, parce que nous le verrons tel qu'il est. 3 Quiconque a cette espérance en lui se purifie, comme lui est pur.* » Si nous croyons que l'avenir annoncé par Dieu dans la Bible est vrai, cela doit changer notre façon à vivre aujourd'hui.

Ce livre a deux divisions : le prophète et les prophéties. Chapitres 1 à 6 parle de l'homme, et chapitres 7 à 12 parle du son message.

Les premiers chapitres nous enseignent les vérités spirituelles qu'on puisse apprendre de *la vie sans compromis* de Daniel : un Juif, en exile ; et comment il a persévéré et a résisté des attaques au milieu d'une société complètement païenne. Une situation vraiment parallèle avec la nôtre. Et au même temps, il a des visions, il interprète des rêves qui nous donne une compréhension du futur du monde jusqu'au retour de Jésus Christ.

Nous trouvons que ce livre de Daniel est pour aujourd'hui, mais aussi pour tous nos lendemains. Il nous dit comment vivre pour Dieu dans ce temps corrompu, et aussi comment l'avenir promis par Dieu va s'accomplir. Daniel nous montre comment un homme qui voit le futur, puisse vivre pour la gloire de Dieu dans le présent.

Illustration de l'époque :

Il y a une plaque en bronze au Vieux Port sur laquelle est écrit, « *Ici vers l'an 600 avant J.C. des marins grecs ont abordé, venant de Phocée, cité grecque d'Asie Mineure. Ils fondèrent Marseille, d'où rayonna en occident la civilisation.* »

Selon la légende, Protis, un marin grec, s'est marié avec Gyptis, fille du chef des Liguriens. Son père leur offre le port comme cadeau de mariage. Je dis légende, mais cette légende date du 500 avant Christ, citation de Antiochos de Syracuse. Donc on peut dire que même les anciens en avaient parlé.

Mais au même moment que la ville de Marseille, ou bien Massilia, était en train de s'établir, à l'autre côté de la Méditerranée, l'Empire Babylonien était en plein essor et Daniel se trouvait en Babylone.

Pour bien fixer le livre de Daniel dans l'histoire, il faut savoir que le prophète Esaïe a averti les Juifs, cent ans avant Daniel. Il s'adressait à la nation de Juda, au sud. Vous vous souvenez que le royaume d'Israël était divisé en deux après Salomon. Israël au nord et Juda au sud. Israël avait dix tribus et Juda deux. Le temps d'Esaïe était un temps de prospérité. Les Israélites pensaient que tout allait bien, mais Esaïe a vu la corruption de leur état spirituel. Alors il proclamait un jugement à venir s'ils ne se repentiraient pas.

Ensuite Jérémie arrive bien après Esaïe. Il avait un ministère à la fin du royaume de Juda. Il a vu, lui, l'accomplissement de tout ce que Esaïe a prophétisé. Son message était « Acceptez le jugement de Dieu et la captivité en Babylone. »

Ézéchiël était un contemporain de Daniel, lui aussi captif en Babylone. Son message en générale, était un message d'espoir pour les Juifs en exil.

Et Daniel avait son ministère pendant l'exil, mais pas parmi les Juifs, mais plutôt comme haut fonctionnaire dans la société Babylonienne. Un juif, fidèle à Dieu, au milieu des puissances du monde. Ce livre parle de quatre grandes puissances mondiales. Elles sont : Babylon, les Mèdes et Perses, la Grèce, et l'Empire Romaine. Et Daniel a vécu dans les deux premières, de l'empire Babylonienne jusqu'à l'Empire des Mèdes et les Perses. Il était un

haut fonctionnaire, parallèle avec Joseph en Égypte, l'homme de Dieu dans une société païenne.

Voici la situation de ces quatre prophètes.

Mais Daniel, nous donne un panorama de l'histoire d'humanité et il adresse le période que Jésus a appelé « **les temps des nations** ». La Bible parle d'un temps lorsque les nations païennes domineront Israël. Ce temps a commencé lorsque Israël a été enlevé hors de leur territoire et amené à Babylon. Le temps des nations durera jusqu'à Christ revient et Israël soit restauré.

Nous constatons quatre grands thèmes de ce livre :

1. **Daniel nous définit la vraie consécration à Dieu.** Daniel s'est consacré à Dieu et rien ne le change. Il n'est jamais 'victime des circonstances'. Il ne jette jamais l'éponge, malgré les difficultés. Il est une preuve que Dieu bénit les personnes consacrées, persévérantes. Nous ne pouvons pas imaginés tout ce qui arrive dans sa vie, les stresses et les menaces, mais il reste solide...et Dieu verse ses bénédictions sur Daniel.
2. C'est un livre qui manifeste **l'amour de Dieu pour Israël.** On peut facilement penser que dans son jugement, Dieu s'est tourné le dos à Israël. Mais au contraire, nous constatons que lorsque la grande population d'Juda arrive en Babylon, Dieu a placé un député Juif dans une poste de haute fonctionnaire. Daniel était là pour défendre son peuple, parce que Dieu était plein de grâce même au milieu du châtement. Malgré leur désobéissance, malgré le fait qu'ils ont perdu leur nation, Dieu aimait le peuple d'Israël. Et nous allons voir qu'après 70 ans de captivité Dieu les a permis de retourner dans la terre promise.
3. C'est un livre qui donne **du réconfort pour les Juifs.** C'était un châtement horrible et un temps difficile pour les Juifs, d'avoir perdu leur pays. Sans les messages de Daniel et d'Ézéchiél, les Juifs auraient facilement oublié Dieu.
4. Le livre de Daniel nous donne **l'histoire de la fin du monde.**

Alors un livre qui enseigne la consécration à Dieu et les récompenses de la bénédiction de Dieu, qui manifeste l'amour de Dieu pour son peuple, qui promesse un futur pour ceux qui sont dans la captivité et un livre qui dévoile la fin du monde. Des grands secrètes éternels du futur, et un exemple de comment vivre aujourd'hui.

Maintenant tournons dans nos Bibles à Daniel chapitre 1, et nous lisons verses 1 & 2.

Daniel 1 : 1-2 La troisième année du règne de Yehoaqim, roi de Juda, Neboukadnetsar, roi de Babylone, marcha contre Jérusalem et l'assiégea. Le Seigneur livra entre ses mains Yehoaqim, roi de Juda, et une partie des objets de la maison de Dieu. Il les emmena au pays de Chinéar, dans la maison de son dieu, et il mit les objets dans la maison du trésor de son dieu.

Et dans ces versets, si nous les étudions nous constatons un contraste en deux :

Deux rois : Yehoaqim roi de Juda et Neboukadnetsar, roi de Babylone

Deux lieux : Jérusalem, le capital du royaume de Juda et Chinéar, où le Mésopotamie, le royaume de Babylone.

Deux dieux : Yahvé, Le Dieu d'Israël et le dieu de Neboukadnetsar.

En commençant avec les lieux, nous constatons une grande différence : depuis le déluge et jusqu'à la fin du monde en Apocalypse, Babylone est toujours associé avec de la rébellion. Le royaume de Nimrud et le tour de Babel. Abraham a été appelé hors de Babylone pour s'établir dans la Terre Promise. Et à la fin du temps, en Apocalypse chapitre 17 nous trouvons que toutes les fausses religions se terminent ... à *Babylone la grande, la mère des prostituées et des abominations de la terre*. Alors Babylone semble être le summum d'idolâtrie et tout ce qui est contre Dieu.

Et Jérusalem, la ville où Dieu a établi sa maison. La capitale de l'adoration de Dieu, de Yahvé. Et la ville où Christ établira son royaume futur. Le nouveau capital de Dieu s'appellera ...La Nouvelle Jérusalem.

Donc un contraste entre le lieu de la vraie adoration, et le lieu d'idolâtrie. Entre la maison de Dieu et la maison des païens.

Un contraste entre deux rois : Yehoaqim roi de Juda et Neboukadnetsar, roi de Babylone

Vous vous souvenez qu'à cause des péchés de Salomon que la nation d'Israël a été divisée entre le nord et le sud, le royaume d'Israël au nord et Juda au sud.

1 Kings 11:6-13 (LSG)

Et Salomon fit ce qui est mal aux yeux de l'Éternel, et il ne suivit point pleinement l'Éternel, comme David, son père.

⁹L'Éternel fut irrité contre Salomon, parce qu'il avait détourné son cœur de l'Éternel, le Dieu d'Israël

¹¹Et l'Éternel dit à Salomon: Puisque tu as agi de la sorte, et que tu n'as point observé mon alliance et mes lois que je t'avais prescrites, je déchirerai le royaume de dessus toi et je le donnerai à ton serviteur.

¹²Seulement, je ne le ferai point pendant ta vie, à cause de David, ton père. C'est de la main de ton fils que je l'arracherai. ¹³Je n'arracherai cependant pas tout le royaume; je laisserai une tribu à ton fils, à cause de David, mon serviteur, et à cause de Jérusalem, que j'ai choisie.

Le royaume nord, le royaume d'Israël, s'est détourné de Dieu. Tous ses rois étaient pourris.

La Bible nous dit en 2 Rois 17

2 Kings 17:22-23 (LSG)

¹⁶Ils abandonnèrent tous les commandements de l'Éternel, leur Dieu, ils se firent deux veaux en fonte, ils fabriquèrent des idoles d'Astarté, ils se prosternèrent devant toute l'armée des cieux, et ils servirent Baal. ¹⁷Ils firent passer par le feu leurs fils et leurs filles, ils se livrèrent à la divination et aux enchantements, et ils se vendirent pour faire ce qui est mal aux yeux de l'Éternel, afin de l'irriter.

Il y eut même des hommes et des femmes qui pratiquaient la prostitution sacrée dans le pays.

¹⁸Aussi l'Éternel s'est-il fortement irrité contre Israël, et les a-t-il éloignés de sa face. — Il n'est resté que la seule tribu de Juda. ¹⁹

Et le royaume d'Israël a été emmené captif loin de son pays en Assyrie, où il est resté jusqu'à ce jour.

Le Royaume d'Israël dispersé. Les Captivités :

Un peu plus de cent ans avant le temps de Daniel, dans l'année 722 AC, la nation d'Israël avait été vaincu et dispersée par les Assyriens. Dix tribus dispersés parmi l'Empire Assyrien et d'autres captifs transplantés en Israël. Donc au temps de Jésus, nous avons des Samaritains : un peuple de sang mêlé, des restants Juifs et des païens.

Le royaume de Juda avait quand même quelques rois fidèles à Dieu. Ce fait et leur obéissance a prolongé ce royaume. Mais vers la fin, nous trouvons que les rois de Juda aussi ont continué à corrompre la nation. Voici ce que la Bible nous dit concernant Yehoyakin :

*2 Rois 24 : 8 Yehoyakîn avait dix-huit ans lorsqu'il devint roi et il régna trois mois à Jérusalem. Le nom de sa mère était Nehouchta, fille d'Elnatân, de Jérusalem. **9 Il fit ce qui est mal aux yeux de l'Éternel, en tout point comme avait fait son père.***

En contraste, Neboukadnetsar était un génie. Militairement comme Napoléon, mais aussi un leader, un politicien, un Architect incroyable : c'est

lui qui a conçu les jardins suspendus de Babylon, qui avaient leur propre système de climatisation ! Un homme brillant, qui a construit la ville de Babylon et a développé le royaume.

Et dans l'année 605 AC, Le roi conquéreur, Neboukadnetsar, avait déjà vaincu l'Empire Assyrien à la bataille de Karkemish et marchait sur la nation de Juda.

Nous lisons en 2 Kings 24:10–14 (LSG)

10A cette époque-là, l'armée babylonienne, du roi Neboukadnetsar, vint assiéger Jérusalem. 11Pendant le siège, Neboukadnetsar vint lui-même sur place. 12Alors le roi Joyakin sortit de la ville avec sa mère, ses officiers, ses hauts fonctionnaires et ses hommes de confiance, et il se rendit au roi de Babylone. Celui-ci les fit prisonniers. C'était la huitième année du règne de Neboukadnetsar. 13Conformément à ce que le Seigneur avait annoncé, Neboukadnetsar emporta tous les trésors du temple et du palais, et mit en pièces tous les ustensiles d'or que le roi Salomon avait fait fabriquer pour le culte du temple. 14Il déporta la population de Jérusalem, les hauts fonctionnaires, les personnages importants, en tout dix mille personnes, sans compter les artisans et les serruriers. Il ne laissa sur place que les habitants les plus pauvres.

Trois fois *Neboukadnetsar* a assiégé le capital, Jérusalem. La première fois, il a forcé la nation à livrer des otages, Daniel et ses amis inclus. À cause de la rébellion de Juda, il est revenu 8 ans plus tard pour forcer la ville de Jérusalem de se rendre. *Neboukadnetsar* a pris le roi *Yehoyaqim*, les princes, les leaders, les soldats, les artisans, et un nombre de sacrificateurs – le prophète *Ézéchiél* inclus, en captivité. Et dix ans plus tard, l'armée Babylonien s'est retournée pour détruire complètement la ville de Jérusalem et tous les habitants de la ville sont partis en captivité en Babylone.

Nous constatons que cette introduction nous donne le moment dans l'histoire où ces événements se déroulaient : *La troisième année du règne de Yehoyaqim*. Comme nous avons vu, les rois, depuis Salomon pour le grand nombre, ont dirigé les Juifs loin de Dieu et dans une idolâtrie même pire que les nations païennes autour d'eux.

Israël comptait sur leur position comme « le peuple choisis » de Dieu et les promesses données à Abraham. Leur idée de la fidélité de Dieu, même au temps de Jésus, était que Dieu était 'pour eux'. Qu'il les protégerait, pourvoierait et il y avait un nombre de histoires qui ont manifesté le pouvoir, la grâce et la protection de Dieu. Mais Israël a oublié l'autre côté des promesses de Dieu donné par Moïse : Sur le mont Gerazim,

(Deutéronome 28) il leur a averti : Si vous obéissez le Seigneur, il vous enverrait la pluie et l'abondance ; il vous protégera..., mais si vous désobéissez le Seigneur, il arrêtera la pluie et il vous enlèvera de la terre qu'il vous a donné pour vous faire retourner à l'esclavage.

Dieu a manifesté sa patience pendant des siècles. Au temps des rois, il a envoyé les prophètes pour les rappeler et pour les avertir du jugement à venir.

Esaïe a averti : *Esaïe 39 :5 Écoute la parole de l'Éternel des armées ! Voici que les jours viennent où l'on emportera à Babylone tout ce qui est dans ta maison et ce que tes pères ont amassé jusqu'à ce jour ; il n'en restera rien, dit l'Éternel. Et l'on prendra de tes fils, qui seront sortis de toi, que tu auras engendrés. Ils seront des eunuques dans le palais du roi de Babylone.*

Jérémie a averti : *Jer 25 : 4+ L'Éternel vous a envoyé tous ses serviteurs, les prophètes, il les a envoyés dès le matin ; et vous n'avez pas écouté, vous n'avez pas tendu l'oreille pour écouter. Ils disaient : Revenez donc chacun de votre mauvaise voie et de la méchanceté de vos agissements, et restez ainsi sur le territoire que l'Éternel vous a donné, ainsi qu'à vos pères, d'éternité en éternité.*

Mais vous ne m'avez pas écouté, afin de m'irriter par l'ouvrage de vos mains pour votre malheur. C'est pourquoi ainsi parle l'Éternel des armées : Parce que vous n'avez pas écouté mes paroles, me voici, j'enverrai chercher toutes les populations du nord, et Neboukadnetsar, roi de Babylone, mon serviteur ; je les ferai venir contre ce pays et contre ses habitants et contre toutes ces nations à l'entour, afin de les vouer à l'interdit, et d'en faire un objet de stupéfaction et de raillerie, des ruines éternelles.

Tout ce pays deviendra une ruine, une désolation, et ces nations seront asservies au roi de Babylone pendant 70 ans. Mais lorsque ces 70 ans seront accomplis, j'interviendrai contre le roi de Babylone et contre cette nation,

Alors dès le début de ce livre, il est clair que le succès de Neboukadnetsar n'est pas seulement par sa prouesse ; C'était l'œuvre de Dieu, qui a provoqué l'effondrement complet de la monarchie de Judée et la déportation du peuple de Jérusalem en exil. Ainsi, le thème de la souveraineté absolue de Dieu est ici impliqué.

Leçons de ce livre :

1. **Nous apprenons de la souveraineté de Dieu.** Si Daniel nous enseigne qu'une leçon, il nous enseigne qui dirige l'histoire d'humanité. Comme les prophètes ont dit, c'était Dieu qui a élevé Nebukednatsar. Alors nous apprenons que Dieu dirige l'histoire de cette terre. Et nous allons voir le plan que Dieu a déjà écrit pour le futur.

2. **La deuxième leçon est qu'il y a des conséquences graves pour rejeter Dieu.** Soit pour une nation ou soit pour une personne. Lorsque Dieu avertit des nombreuses fois et lorsqu'il offre son pardon continuellement et qu'on le rejette, il y a des conséquences graves.

Mais nous trouvons aussi quelques **résultats positifs de la captivité.**

1. La captivité n'était pas seulement pour enseigner la souveraineté de Dieu et les résultats de le rejeter, mais pour purifier son peuple. Suite à la captivité, **Israël n'est jamais retombé dans l'idolâtrie.** Même aujourd'hui il est impensable d'imaginer un Juif qui adore une idole.
2. **La synagogue a été établie comme modèle d'enseignement.** Le Temple a été démoli et ils habitaient dans un pays étranger. La seule connexion qu'ils avaient à leur culture était les écritures. Alors après des siècles d'ignorance ils se sont concentrés à étudier la Bible. Ils se sont donc réunis dans les petits groupes pour étudier La Parole. La synagogue est devenue le modèle pour l'église.
3. C'était pendant ces 70 ans et leur concentration sur les écritures **qu'ils ont établi le canon de l'Ancien Testament.** Ils ont ramassé les Écritures et les ont catalogués, vérifiés et assemblés comme une collection entière.
4. Une dernière leçon : Parce que les Juifs ont été pris captifs, ils ont porté la Parole de Dieu aux nations païennes. Daniel a proclamé le message de Dieu en Babylone et quelques siècles plus tard un enfant est né à Bethlehem et il y avait des mages qui sont venus de l'est, de Babylone. Pourquoi sont-ils venus visiter cet enfant ? Les historiens pensent qu'ils savaient qu'il était le Roi des Rois, parce qu'un de leurs savants historiques, par le nom de Beltchassar, l'avait dit. Nous le connaissons par le nom de Daniel.

La captivité d'Israël a purifié le peuple de l'idolâtrie, a donné naissance aux synagogues, ramassé les Écritures, et porté la connaissance du vrai Dieu aux païens.

Dans les semaines et les messages à venir nous allons trouver :

Comment être fidèle à Dieu dans un monde païen.

Comment persévérer face aux menaces dans le monde, dans nos bureaux, dans nos quartiers, dans notre pays.

Comment être courageux même face à la mort.

Alors,
Lorsqu'il vous semble que la société gagne,
Lorsqu'il vous semble que le monde est victorieux,
Lorsqu'il vous semble que le mal, le tort et le mauvais côté gagnent,
Lorsqu'il vous semble que les méchants, les incroyants, les athées prennent
le dessus,
Lorsqu'il vous semble que l'erreur remplace la vérité et que la raison soit
bouleversée,

Et soyez certains que ces moments arriveront,

Souvenez-vous de ces paroles de Neboukadnetsar :

« J'ai béni le Très-Haut, j'ai loué et glorifié celui qui vit éternellement, celui dont la domination est une domination éternelle, et dont le règne subsiste de génération en génération. Tous les habitants de la terre sont comme s'ils n'avaient pas de valeur ; il agit comme il lui plaît avec l'armée des cieux et avec les habitants de la terre, et il n'y a personne qui résiste à sa main et lui dise : Que fais-tu ? »

Je crois que, lorsque nous lisons ces passages, on doit poser la question, « Si Israël était le peuple choisi par Dieu, et si Yahvé est le seul vrai Dieu, comment Neboukadnetsar a pu conquérir Jérusalem ? Comment a-t-il pu entrer le Temple, lieu saint de la présence de Dieu, et le piller, et le détruire. Pourquoi Yahvé aurait permis Neboukadnetsar à prendre *une partie des objets de la maison de Dieu, les emmena au pays de Chinéar, dans la maison de son dieu, et placer ces objets dans la maison de son dieu.* » ??

Et derrière cette question se trouve cette pensée : Quel dieu est Dieu ? Car dans cette histoire, il semble que le dieu de Neboukadnetsar est plus puissant que le Dieu d'Israël. Jusqu'à ce point ici, Dieu a toujours défendu les juifs de leurs ennemis. Dans un sens, toutes les batailles et toutes les guerres étaient entre le peuple de Dieu et les païens. Et dans chaque cas, Dieu s'est prouvé fort, invincible. Mais ici il nous semble que Dieu s'est tourné le dos à son peuple. Ou bien qu'en vérité, Dieu n'est pas le plus fort.

Souvent comme chrétiens, nous saisissons cette phrase de Romains 8 « *Si Dieu est pour nous, qui sera contre nous ?* » et nous marchons sous cette bannière avec l'idée que tout que nous tentons réussira.

If others win does that mean that God has lost ?

Si Satan gagne, est-ce cela veut dire que Dieu perde ?

Lorsqu'il vous semble que la société gagne,
Lorsqu'il vous semble que le monde gagne,
Lorsqu'il vous semble que le mal, le tort et le mauvais côté gagnent,
Lorsqu'il vous semble que les méchants, les incroyants, les athées prennent le dessus,
Lorsqu'il vous semble que l'erreur remplace la vérité et que la raison soit bouleversées,
Et soyez certains que ces moments arriveront,

Souvenez-vous de ces paroles de Neboukadnetsar :

« J'ai béni le Très-Haut, j'ai loué et glorifié celui qui vit éternellement, celui dont la domination est une domination éternelle, et dont le règne subsiste de génération en génération. 32 Tous les habitants de la terre sont comme s'ils n'avaient pas de valeur ; il agit comme il lui plaît avec l'armée des cieux et avec les habitants de la terre, et il n'y a personne qui résiste à sa main et lui dise : Que fais-tu ? »